Les CM1 vont à la rencontre des Poilus dans leur cagna





JOYCE

Comment construisait-on les cagnas?

Les cagnas étaient fabriquées en 1ère ligne, en face des tranchées. Ils mettaient des sacs de sable pour les protéger des soldats ennemis. Ils prenaient des pelles pour couper ou creuser. S'ils étaient à côté d'une forêt, il coupait du bois.

Etaient-elles spacieuses?

Les cagnas pouvaient abriter de 10 à 12 soldats qui y trouvaient tout pour vivre.

ROMANE

Combien les soldats étaient-ils par cagna?

Ils étaient six ou sept par cabane jusqu'à 10 ou 12 pour les plus spacieuses.

Pourquoi utilise-t-on des sacs de sable pour protéger les soldats ?

Ils se plaçaient derrière des sacs de terre pour ne pas être touchés par les balles des fusils de leurs ennemis, ainsi que par les morceaux d'obus. Les sacs étaient aussi placés sur le toit.

THEO

A quelle distance du front étaient installées les cagnas ?

A environ 3 kilomètres: en deuxième ligne essentiellement.

Y avait-il du chauffage pour l'hiver?

Il y avait du chauffage seulement quand les soldats faisaient chauffer à manger.



DORIAN D

Les soldats avaient-ils un endroit pour ranger leurs affaires personnelles comme les colis qu'ils reçoivent?

Ils mettaient tout dans leurs sacs, parce qu'ils ne restaient pas longtemps dans leur cagna. Il emportait toujours toutes leurs affaires, même au front.

THOMAS B

Où allait-on chercher l'eau?

Les soldats allaient chercher de cagnas (poux, rats....)? dangereux car c'était les accéder en leur tirant dessus partaient. avec leurs mitrailleuses.

YOHANAN

Y avait-il des animaux dans les tranchées et dans les

l'eau dans des points d'eau mais Les tranchées étaient sales, il y avait des morceaux de corps humains qui attiraient les rats et bêtes. Quand ils avaient Allemands les empêchaient d'y des poux, ils mettaient leur linge à bouillir et les poux

LUCAS

Comment se lavait-on?

C'était rare parce qu'ils ne pouvaient se laver que quand ils avaient de l'eau. Ils utilisaient alors leurs casques comme lavabo! Les produits de toilettes étaient ceux reçus dans les colis envoyés par la famille.

Se lavait-on tous les jours ?

Non ils pouvait se laver que quand ils avaient de l'eau: quand ils étaient au front, ils ne se lavaient pas du tout et pouvaient rester sales plusieurs jours.



CHARLOTTE

Comment lavait-on le linge?

On lavait le linge sale dans les casques qui servaient de bac à linge!

Y avait-il des femmes pour aider pour les tâches ménagères ?

Oui il y avait des femmes pour aider à l'infirmerie, pour la cuisine ... Mais elles ne combattaient pas.

VALENTINE

Chaque cagna avait-elle une cuisine?

Oui il y avait des cuisines dans les cagnas: il y avait le poêle et dehors le chaudron sur un feu.

ROMAIN

Les soldats avaient-ils assez à manger ?

Non, ils n'avaient pas assez à manger pendant cette guerre. Ils ne mangeaient que de la soupe, du riz et énormément de pain.

DJIENY

Comment la nourriture était-elle acheminée au front ?

Les animaux étaient amenés "sur pieds" et étaient tués au front. Parfois les convois de nourriture étaient attaqués. C'était dangereux d'amener la nourriture jusqu'au front.



CLEA

Comment les soldats s'occupaient-ils quand ils ne combattaient pas ?

Ils jouaient aux cartes, ils écrivaient à leurs familles. Quand ils trouvaient un objet, il le prenaient et le travaillaient pour faire un bel objet. Ensuite, quand ils rentraient chez eux ils les offraient à leurs familles.....et il se reposaient!

HADRIEN

Comment conservait-on les produits frais?

Pour la viande ils mettaient du sel ... Pour le pain et les autres aliments, ils étaient conservés dans des grandes malles en bois ! Ils n'avaient pas de lait ni de yaourts ...

CLEMENT

Comment faisait-on la vaisselle?

Ils nettoyaient la vaisselle avec du charbon et du sable ou ils nettoyaient avec de l'eau quand ils en avaient.

DORIAN L

Les lits étaient-ils confortables?

Non les lits n'étaient pas confortables parce qu'ils étaient fabriqués en paille (ni sommier, ni matelas).

Les lits étaient-ils individuels ou servaient-ils à plusieurs soldats ?

Les lits servaient à plusieurs soldats. Il y avait beaucoup trop de soldats mais pas assez de lits. Il y en a qui dormaient pendant que les autres étaient au combat et après ils inversaient les rôles.



YOHAN

Combien de temps reste-t-on en 1ère ligne avant de retourner en seconde ligne ?

Les soldats partent en première ligne quelques jours, puis rentrent au camp en seconde ligne pour se reposer à nouveau quelques jours.

JUSTIN

Quand le soldat repart au combat, peut-il laisser ses affaires dans la cagna ? Que doit-il emporter au front ?

Non, il doit toujours prendre son sac contenant toutes ses affaires.

QUENTIN

Comment fonctionne les permissions (quand, combien de temps ?) ?

Le 18 juillet 1915, les premières permissions de six jours furent accordées par roulement à tous les combattants français. Par la suite, ces permissions seront plus longues et plus fréquentes.

THOMAS D

Quelles étaient les maladies chez les soldats (hygiène, épidémie ...)?

Leur maladies étaient la pneumonie (une inflammation des poumons), l'angine (une inflammation de la gorge), la grippe Espagnole (elle a tué beaucoup de soldats: entre 30 et 100 mille car c'était une grippe très contagieuse).



SARAH

Les soldats malades vont-ils au combat?

Non ils ne vont pas à la guerre mais au docteur. Les tire-au-flanc, ce sont des faux malades qui ont pour idée de ne pas aller à la guerre. Mais s'ils se font attrapés, ils peuvent être exécutés!

Laura

Comment s'occupait-on des blessés?

On posait les blessés sur des planches. Il pouvait y avoir au moins 3 infirmières (ou plus) qui s'en occupaient.

Les infirmeries étaient-elles loin des cagnas ? Oui, elles étaient souvent en arrière (loin d'ici).

VALENTINE

En combien de temps le courrier était-il acheminé ?

Il pouvait mettre très longtemps à arriver.

La censure pouvait-elle détruire du courrier ?

Oui elle pouvait détruire des lettres. Alors, les soldats utilisaient des « codes » pour tromper la censure.

TOM

Comment échange-ton du courrier avec sa famille ?

Il y avait un facteur qui prenait ta lettre et la donnait aux familles. Si un soldat disait n'importe quoi (exemple: les sergents ne sont pas gentils), les messieurs qui lisaient la lettre, venaient arrêter le soldat.



MAEL

Du courrier se perdait-il?

Oui, le courrier se perdait car les facteurs pouvaient être tués par les ennemis.

REMI

Quelles étaient les armes utilisées ?

Les armes étaient la baïonnette, le fusil et les obus .

ADRIEN R

Comment et où étaient fabriquées les armes ? Elles étaient fabriquées dans des usines.

MARVIN

Lesquelles étaient les plus courantes ?

Les baïonnettes étaient les plus courantes.

MANUELA

Les soldats gardaient-ils leur courrier ou le jetait-il?

Oui les soldats de la guerre 14 18 gardent leur courrier car il vient de leur famille.

FARAH

Où les soldats trouvaient-ils du papier et un crayon pour écrire ?

Ils en recevaient dans les colis de leurs familles.

MARWAN

Où les soldats trouvaient-ils leur armement ? Les hommes qui travaillaient dans les usines transmettaient les armes par des

ligne

puis

chevaux jusqu'à la 2ème donnaient les armes aux soldats.

ADRIEN P

Quelles étaient les armes les plus efficaces ? L'arme la plus efficace était l'obus.



JUSTIN

Comment était habillé un soldat, avait-il des protections sur lui ?

Ils étaient habillés en bleu horizon avec un peu de rouge. Au début de la guerre, ils n'avaient que peu de protections. Ensuite sont apparus les casques.

ADRIEN P

Comment sait-on qu'une guerre va arriver ?

Au début des pays sont plus grands et plus forts que d'autres pays et les plus petits pays déclarent la guerre aux plus grands pays. Puis leurs alliés s'en mêlent.

MAEL

A quel âge partait-on à la guerre?

On pouvait partir à la guerre entre 16 et 18 ans.

LEO

Comment étaient traités les prisonniers ?

Les prisonniers étaient mal nourris et vivaient dans la saleté. Ils n'étaient pas soignés lorsqu'ils étaient malades. Beaucoup mourraient en souffrant.

FARAH

Des soldats tuaient-ils d'autres soldats du même camp?
A priori non, sauf par accident ou pour une exécution.









Un grand merci à Monsieur Amiot pour ses explications passionnantes!